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PROPONEN LA CREACIÓN DE UN CEMENTERIO MUNICIPAL
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POR INAUGURACIÓN DE 
PLANTA DESALADORA 
EN LOS VILOS 

Los vecinos se han organizado para manifestar su molestia por diversas 
problemáticas registradas en el camposanto, como por ejemplo nichos 
perpetuos, cobros excesivos y el deterioro del recinto, el cual pertenece al 
Arzobispado de La Serena. En este contexto, se han reunido con distintas 
autoridades para gestionar soluciones. 
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Vecinos de Punitaqui reclaman 
contra el cementerio de la comuna 

ALGUNOS NICHOS TENDRÍAN UN VALOR SOBRE EL MILLÓN DE PESOS

Vecinos se han organizado para manifestar su molestia por 
diversas problemáticas registradas en el camposanto, como 
por ejemplo nichos perpetuos, cobros excesivos y el deterioro 
del recinto, el cual pertenece al Arzobispado de La Serena. En 
este contexto se han reunido con distintas autoridades para 
gestionar soluciones, e incluso proponen la creación de un 
cementerio municipal. 

El cementerio de Punitaqui, el cual 
es propiedad del Arzobispado de La 
Serena, ha sido objeto de distintos 
cuestionamientos por parte de la 
comunidad local, la que, cansada de 
diversas situaciones, se ha organi-
zado en un movimiento ciudadano 
para levantar la voz. 

Se trata de “Punitaqui Avanza con 
Todos”, agrupación que reclama 
por los nichos perpetuos que no 
se estarían respetando, así como 
los cobros excesivos del que serían 
objeto algunos usuarios del recinto. 

Así lo declara Jaime Palma, dirigen-
te social que ha tomado la vocería 
de esta organización. “Estamos 
llamando la atención por diferentes 
problemas. El año 70 se declara la 
ley de los cementerios en Chile, 
bajo el decreto 357. En el artículo 
32 dice que la duración del nicho 
podrá ser de 20 años, y de 5 años 
en un corto plazo, entonces ellos (la 
administración del cementerio) se 
tomaron de esta ley, pero se olvi-
daron de la historia. La gente tiene 
boletas que dicen que su nicho es 
perpetuo, y eso es lo que la gente 
está reclamando. Por otro lado, está 
lo excesivo del precio. Hay nichos 
que cuestan hasta $1.200.000. 
Es demasiado, y eso es además de 
la sepultación”, apuntó. 

DETERIORO DEL RECINTO 
Las quejas apuntan además, al 

deterioro que presenta el cementerio 
de Punitaqui, y lo que ello podría 
provocar. “Hay nichos que nunca se 
han restaurado (...), se ven ataúdes 
expuestos”, denunció Jaime Palma. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Punitaqui 

Una de las denuncias de la comunidad es el deterioro del cementerio de Punitaqui. EL OVALLINO

“El año 1997 hubo un terremoto 
acá en Punitaqui, y es algo que todos 
saben. En ese momento se decretó 
zona de catástrofe, y llegaron re-
cursos para arreglar el cementerio, 
pero el cementerio nunca ha sido 
ordenado y restaurado”, aseguró. 

REUNIÓN CON AUTORIDADES
En este contexto, los dirigen-

tes se reunieron con el alcalde de 
Punitaqui, Carlos Araya Bugueño, 
para buscar alguna solución, pero 
también para reactivar una iniciativa 
de hace mucho tiempo, que es crear 
un cementerio municipal. 

“Nos hicimos asesorar jurídica-
mente. También estamos trabajando 
con el alcalde de la comuna, porque 
queremos levantar un proyecto que 
quedó estancado hace muchos años 
atrás, que colinda con el cemen-
terio del Arzobispado. Queremos 

recuperar ese terreno y sanearlo”, 
declaró Palma.

Al respecto, al alcalde (s) de 
Punitaqui, Sandary Leger, co-
menta que como municipalidad 
de Punitaqui, “dentro de nuestras 
atribuciones hemos apoyado a las 
vecinas y los vecinos para ser faci-
litadores del diálogo y efectuar las 
gestiones correspondientes para 
dar soluciones a esta necesidad. 
Sin embargo, el cementerio, al per-
tenecer a un privado, en este caso 
al Arzobispado, lamentablemente 
nos impide tener mayor injerencia”, 
sostuvo. 

Desde el movimiento “Punitaqui 
Avanza con Todos”, aseguran ade-
más, que se han reunido con otras 
autoridades e instituciones, como 
el SERNAC, la seremi de Salud, el 
Servicio de Impuestos Internos, 
diputados y senadores. 

Para cerrar, el dirigente Palma 

enfatiza en que la intención no es 
generar una molestia a alguna per-
sona en particular, pero sí encontrar 
una solución a esta problemática. 
“Nuestra causa noble no es ‘cor-
tarle la cabeza a nadie’. Tampoco 
estamos en contra de una religión 
específica, ni estamos contra nin-
guna persona o administrador. Sólo 
queremos que esto se esclarezca”, 
concluyó. 

Hasta el cierre de esta edición no 
se obtuvo una respuesta por parte 
del Arzobispado de La Serena.

“NUESTRA CAUSA NOBLE 
NO ES ‘CORTARLE LA 
CABEZA A NADIE’. TAMPOCO 
ESTAMOS EN CONTRA DE 
UNA RELIGIÓN ESPECÍFICA, 
NI ESTAMOS CONTRA 
NINGUNA PERSONA O 
ADMINISTRADOR. NOSOTROS 
SÓLO QUEREMOS QUE ESTO 
SE ESCLAREZCA”
JAIME PLAZA
DIRIGENTE DEL MOVIMIENTO “PUNITAQUI 
AVANZA CON TODOS”
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Adoptan medidas para abordar 
violencia escolar en la provincia

DENUNCIAS HAN AUMENTADO TRAS LA PANDEMIA 

Mientras se avanza en la 
investigación del caso 
ocurrido en el Colegio 
Santa María Eufrasia de 
Ovalle, desde los municipios 
destacan las distintas 
estrategias que han 
implementado, las cuales 
aseguran, han ayudado 
a bajar los índices de 
agresiones durante el último 
tiempo. 

Durante la semana pasada salió a la 
luz un caso de violencia escolar en el 
Colegio Santa María Eufrasia de Ovalle, 
hecho que aún es investigado por las 
autoridades, y así fue comentado por el 
director regional de la Superintendencia 
de Educación, Fernando Sermeño, 
“nosotros notificamos y solicitamos 
antecedentes al establecimiento, y en 
este minuto estamos a la espera de 
que nos entreguen esos antecedentes, 
para determinar si el establecimiento 
activó los protocolos correspondien-
tes, o por el contrario, generó algún 
incumplimiento que sea necesario 
sancionar”, indicó. 

No obstante, más allá de este caso en 
específico, la violencia escolar es una 
preocupación transversal en la región, 
“para nadie es un misterio que tras el 
retorno a clases de la pandemia, hemos 
sufrido un espiral de situaciones de 
violencia escolar. El 2022 fue un año 
muy complejo en la región y todo el 
país. Sin embargo, si uno compara las 
cifras del 2022 al 2023, notamos que 
hay una tendencia a la estabilización 
de las denuncias”, apuntó Sermeño. 

ESTRATEGIA EN OVALLE 
Si bien el último caso mencionado 

se dio en un colegio particular sub-
vencionado, la violencia escolar es 
una problemática transversal en la 
Provincia del Limarí, y en ese contexto 
los municipios destacan medidas 
preventivas y reactivas a estos casos. 

Por ejemplo, desde el Departamento 
de Educación Municipal de Ovalle des-
tacan que cada uno de las escuelas, 
colegios y liceos municipales cuentan 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

En el Colegio Santa María Eufrasia se conoció el último caso de violencia escolar. EL OVALLINO

con un instrumento de gestión que 
aborda la convivencia escolar a nivel 
preventivo y formativo, contando con 
talleres y trabajo curricular.

Existe además un reglamento in-
terno (dependiente de cada estable-
cimiento), que contienen todas las 
medidas sancionatorias, formativas y 
reparatorias, normas que regulan las 
relaciones dentro del colegio. Eso quiere 
decir que si ocurre alguna situación 
de violencia existe un protocolo que 
establece los pasos a seguir.

Además, existen los protocolos de 
actuación, que es una serie de proce-
dimientos que tiene el establecimiento 
para que en un eventual caso de 
violencia saber cómo se va a actuar 
para manejar la situación.

Por último destacan que todos los 
establecimientos cuentan con un 
profesional ocupando el cargo de vio-
lencia escolar, quien es la responsable 
de cómo gestionar la convivencia y de 
trabajar los elementos formativos. De 
cierta forma, es la persona a cargo de 
planificar cuales medidas adoptar en 
casa caso.

MEDIDAS EN EL RESTO 
DE LA PROVINCIA 

Por su parte, el director del DEM de 
Monte Patria, Jaime Castillo, comenta 
que las medidas que se han adoptado 
han ayudado a bajar los índices de 
violencia escolar, “nosotros como 

política fortalecemos las duplas psi-
cosociales y el equipo de convivencia 
a nivel comunal, trabajamos con las 
redes de apoyo, y la verdad es que 
el resultado es que el 2023 fue un 
buen año, en términos de resolver 
los conflictos de manera pacífica”, 
sostuvo. 

Palabras similares tuvo la Jefa del 
Departamento de Educación de la 
Municipalidad de Punitaqui, Juana 
Vega Elgueta, “afortunadamente tene-
mos bajos índices de violencia escolar, 
esto se debe a un trabajo constante 
que se realiza con los equipos de 
cada uno de los establecimientos, el 
desarrollo de capacitaciones para el 
área de convivencia escolar y la parti-
cipación activa en la red intersectorial 
integrada. Esta última está integra-
da por Senda Previene, Vida Sana, 
Espacio Amigable y Promoción de la 
Salud (PROMOS) quienes realizan un 
trabajo de prevención y promoción de 
las temáticas asociadas a convivencia, 
junto a las duplas psicosociales de los 
establecimientos educacionales que 
llevan a cabo intervenciones a los y 
las estudiantes”.

“Por otro lado, se generan diver-
sas instancias para fortalecer la 
Convivencia Escolar como las ac-
tividades recreativas y deportivas 
dirigidas a las y los estudiantes, con 
enfoque colaborativo y participativo 
y las salidas pedagógicas donde se 
refuerzan las habilidades sociales y 

formativas.”, agregó.
Con respecto a este último punto, 

desde el DEM de Combarbalá tam-
bién destacan actividades enfocadas 
a la convivencia escolar, como dos 
seminarios con la PDI, en donde se 
trataron temas como el bullying, la 
Ley de Migraciones y Extranjería, 
y agresiones sexuales; además de 
otras charlas junto a la comunidad 
educativa. 

LLAMADO A LAS FAMILIAS 
Para finalizar, Fernando Sermeño 

realiza un llamado a las familias para 
que puedan dialogar con sus hijos e 
hijas sobre esta problemática, con el 
fin de prevenir. Asimismo, destaca 
que en caso de ocurrir un hecho de 
gravedad se pueda denunciar formal 
y oportunamente. 

“El primer llamado es a conversar con 
nuestros alumnos y alumnas, estas 
noticias de violencia escolar nos tienen 
que llevar a abrir la discusión en las 
familias y establecimientos. En caso 
de que ya se haya presentado una 
situación de este tipo, el llamado a 
los apoderados es primero a acercarse 
a cada establecimiento para verificar 
si se han activado los protocolos, y 
en caso de que no se pueda verificar, 
deben realizar la denuncia corres-
pondiente en la Superintendencia de 
Educación, a través de sus distintos 
canales”, concluyó. 
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Nuevas ambulancias SAMU refuerzan las 
atenciones de urgencia en Illapel y Ovalle

EL ORGANISMO YA CUENTA CON 18 MÓVILES DE EMERGENCIA COMPLETAMENTE NUEVOS 

Cuatro nuevas ambulancias se sumarán a la flota de vehículos de emergencia de la red asistencial de Illapel y Ovalle. CEDIDA

Esta adquisición responde a 
un proceso de reposición de 
vehículos de emergencia en 
toda la Red Asistencial, lo que 
permite garantizar un parque 
automotriz más moderno y 
actualizado.

Para los hospitales de la Red 
Asistencial Pública, trasladar pacientes 
en condiciones óptimas es parte crucial 
de sus procesos de atención. Es por 
ello que, con el objetivo de fortalecer 
el rescate de pacientes de urgencia en 
terreno y favorecer así los traslados a 
otros recintos, a través de una com-
pra realizada desde el Ministerio de 
Salud, el Servicio de Salud Coquimbo 
recibirá cuatro nuevas ambulancias 
de emergencia avanzadas para la red 
prehospitalaria regional, una inversión 
que busca reponer y modernizar la 
flota de actual.

Los dos primeros vehículos de emer-
gencia ya llegaron hasta el Servicio 
de Atención Médico de Urgencias 
(SAMU). Se trata de nuevos ejemplares 

de la marca Mercedes Benz, modelo 
Sprinter 417, los que después de su 
correspondiente evaluación, fueron 
destinados a las bases ubicadas en 
las provincias de Limarí y Choapa.  

“Estamos muy contentos de poder 
compartir esta buena noticia con las 

comunas de Illapel y Ovalle, que van 
a ser beneficiadas con la reposición 
de estas dos nuevas ambulancias. 
Sabemos que la movilización es un 
elemento fundamental para el buen 
funcionamiento de nuestra Red 
Asistencial, por lo que esta llegada 
viene a reponer el parque automotriz 
con el que contamos y así garantizar 
uno más moderno y actualizado, 
que nos permita entregar cada día 
un mejor servicio en cada rincón del 
territorio”, señaló Pablo Jofré, coor-
dinador administrativo del SAMU.

Cabe destacar que estas dos nue-
vas Ambulancias de Emergencia 
Avanzadas (AEA) cuentan con un 
moderno equipamiento consistente 
en una silla retráctil para el transpor-
te de pacientes, sistema de oxíge-
no central y portátil, además de un 
Desfibrilador Externo Automático, 
entre otros aspectos.

LOS VILOS TAMBIÉN SE 
BENEFICIA CON UNA AMBULANCIA

Además de Illapel y Ovalle, desde 
el Servicio de Atención Médico de 
Urgencias indicaron que hay dos am-
bulancias que estarían prontas a llegar 
a la región para un nuevo recambio 
de móviles. En esta oportunidad, se 
trataría de otros dos equipos AEA, 4x4, 
marca Mercedes Benz, pero modelo 
Sprinter 419, las que arribarían en 
las próximas semanas.

“Para nosotros es súper importante 
contar con la reposición de estos 
equipos, tomando en consideración la 
extensa ruralidad que tenemos en la 
región. Hoy día ya contamos con dos 
nuevas ambulancias y luego serán dos 
más, lo que ayudará tremendamente a 
nuestra flota, ya que están adecuadas 
a las condiciones geográficas de la 
región. Una de ellas se destinará a la 
comuna de Los Vilos y la otra apoyará 
a una de las bases SAMU por definir”, 
agregó Pablo Jofré.

Cabe destacar que la llegada de estos 
vehículos forma parte de un proyecto 
de reposición, lo que se traduce en 
que los nuevos dispositivos irán en 
reemplazo de aquellos vehículos que 
presentan un mayor desgaste, actua-
lizando y modernizando la flota actual.

Con la adquisición de estas dos 
nuevas ambulancias, el SAMU renueva 
su parque automotriz en la Región de 
Coquimbo, contando en la actualidad 
con 18 vehículos de emergencia para 
traslado de pacientes en cada rincón 
de territorio.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Este martes, la delegada (s) regional, Marily Escobar inauguró la Quinta Mesa de Trabajo en Sequía. 

Gobierno analiza medidas de 
emergencia para mitigar los efectos 

de la escasez hídrica en el Limarí

COMPLEJA SITUACIÓN 

Apoyos financieros, impermeabilización provisoria de canales 
y  construcción de pozos absolutos con potencial de agua 
almacenada, son algunas de las acciones que se estudiarán 
para ejecutar en el corto y mediano plazo.

Tras encabezar la inauguración de 
la Quinta Mesa de Trabajo en Sequía, 
que la Convención de Naciones Unidas 
de Combate Contra la Desertificación 
(UNCCD), está desarrollando en la 
Región de Coquimbo, la subsecretaria 
de Agricultura, Ignacia Fernández, 
levantó una instancia multisectorial 
para evaluar medidas que enfrenten 
el crítico escenario de escasez hídrica 
presente en esta región.

La instancia– donde también parti-
cipó la delegada presidencial regional 
(s) de Coquimbo, Marily Escobar y 
otras autoridades– permitió recoger 
propuestas y antecedentes  enfoca-
dos en las necesidades del sector 
silvoagropecuario en materia hídrica, 
principalmente en la provincia de 
Limarí, los cuales serán evaluados 
con carácter de urgencia por los 
ministerios de Agricultura, Economía, 
Obras Públicas y Trabajo. Con esto 
se espera, levantar medidas finan-
cieras, de recuperación productiva, 
de impermeabilización provisoria de 
canales y de construcción de pozos 
absolutos, con potencial de agua 
almacenada.

“La región en su conjunto y Limarí 
en particular, enfrentan una situación 
bien compleja de estrechez hídrica, de 
sequía prolongada en el tiempo, es por 
eso que nuestro gobierno ya ha dado 
a conocer medidas importantes para 
abordar la situación en el mediano y 
largo plazo, fundamentalmente a través 
de una planta desaladora y una serie 
de acciones de distinta envergadura, 
pero sentimos que todavía tenemos 
un desafío importante en el corto 
plazo para abordar la crisis social y 
productiva que surge de esta situación 
de escasez”, sostuvo la subsecretaria 
de Agricultura, Ignacia Fernández.

En esa línea, la autoridad sostuvo 
que, “analizamos distintas propuestas 
que están sujetas a evaluación, lo 
fundamental es asegurar el consu-
mo humano y en segundo lugar, la 
mantención de una actividad tan 
importante como la agrícola, una 
fuente importante de empleo en la 
región que hoy se está viendo amena-
zada y eso implica acciones de muy 
corto plazo, como alivios tributarios, 
soluciones de emergencia, pero tam-
bién, una preocupación mayor por la 
reconversión, los ajustes necesarios 
para que se mantenga la actividad y 
eso implica disponibilidad de agua”.

Por su parte, la delegada presiden-
cial regional (s), Marily Escobar, se 
refirió a la importancia de articular 
acciones, para poder dar respuesta a 

CEDIDA

las principales necesidades del sec-
tor. “Para nosotros es fundamental 
poder trabajar de forma coordinada 
y especialmente con cada uno de los 
servicios que están en el territorio, 
recogiendo la información necesaria 
para ir actualizándola, porque los 
panoramas van cambiando. En este 
caso requerimos de algunas medidas 
que las necesitamos en el corto plazo 
y para eso estamos articulando toda 
la información necesaria para que 
desde el nivel central se puedan tomar 
las determinaciones más urgentes 
para llegar con lo que está esperando 

la agricultura, principalmente en la 
provincia de Limarí, que es la más 
afectada por el recurso hídrico”, 
enfatizó.

El seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez, en tanto, relevó que los 
lineamientos de este plan apuntan 
hacia la conformación de una agricul-
tura resiliente y sustentable. “Como 
gobierno estamos respondiendo a 
este importante desafío que tiene 
como objetivo fundamental poder 
rediseñar, adaptar y hacer la agri-
cultura de la región sustentable y 
para eso se requiere de medidas a 

corto y mediano plazo, como alivios 
financieros y también la búsqueda de 
nuevas fuentes de agua transitorias 
y aumentar la eficiencia en el uso del 
agua. CNR e INDAP están trabajando 
fuertemente en este sentido con un 
presupuesto robusto”, dijo.

Finalmente, la seremi de Economía, 
Pía Castillo, manifestó la disposición 
de los servicios de su cartera, para 
articular acciones que deriven en 
sistemas de apoyo para los secto-
res afectados. “Estudiar distintas 
medidas que vayan en beneficio 
no solamente de aquellos predios 
productivos afectados por la crisis 
hídrica, sino que también por distintos 
rubros que han estado en la zona de 
impacto, por eso hemos sostenido 
esta reunión tan importante con la 
subsecretaria de Agricultura, para 
ponernos a disposición tanto a nivel 
regional, local y a nivel nacional”, 
recalcó.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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CITACIÓN JUNTA GENERAL ORDINARIA 
DE COMUNEROS

 CANAL TAMELCURA CARACHILLA

Se cita a todos los accionistas de la Comunidad de Aguas Canal 
Tamelcura - Carachilla, a la Junta General Ordinaria, temporada 
2024-2025 a efectuarse el día 06 de Abril, a las 9.30 AM en 
primera citación y a las 10:00 AM en segunda citación con los 
asistentes, en Club Deportivo Magallanes, ubicado en calle Brasil 
S/N, Sotaquí.
La inasistencia, será sancionada con multa de $ 10.000.-
TABLA A TRATAR:  
1.- Lectura Acta Anterior
2.- Cuenta Anual de la Presidenta
3.- Cuenta Tesorería
4.- Situación Hídrica y solidaridad en turnos solos
5.- Puntos Varios
6.- Elección o ratificación de Directores 2024-2025EL DIRECTORIO 

Boric alista cuarta visita oficial a la Región 
de Coquimbo: estaría solo un día

PARTICIPARÁ EN LA INAUGURACIÓN DE LA PLANTA DESALADORA DE PELAMBRES 

Este jueves 21 de marzo, se dará el vamos a las nuevas 
instalaciones de la compañía cuprífera en la comuna de 
Los Vilos, la cual, contará con la presencia del Jefe de 
Estado junto a otras autoridades de gobierno y los alcaldes 
del Choapa. Se espera que el arribo del Mandatario sea 
exclusivamente para la actividad, para luego, devolverse a 
la capital.

Poco más de dos meses han pasa-
do desde la última visita oficial del 
Presidente Gabriel Boric a la Región 
de Coquimbo, oportunidad en que 
participó en la colocación de la primera 
piedra del nuevo hospital de Coquimbo, 
dio a conocer ciertos avances del 
proyecto de buses eléctricos para la 
conurbación, encabezó un Gabinete 
Pro Crecimiento y Empleo, y también 
anunció el inicio del proceso de lici-
tación de la planta desaladora para la 
zona, entre otras actividades.

En este contexto, el Jefe de Estado 
confirmó su asistencia a la puesta en 
marcha del proyecto de Infraestructura 
Complementaria (INCO), entre otras 
obras de Minera Los Pelambres, acti-
vidad que está programada para este 
jueves 21 de marzo a las 11:30 horas 
en la planta desalinizadora, ubicada a 
un costado del puerto Punta Chungo 
en la comuna de Los Vilos, en lo que 
será su cuarta visita oficial a la zona.

Cabe recordar que el Mandatario 
ha visitado la región en otras tres 
oportunidades, una de ellas en abril 
de 2022, a las pocas semanas de 
haber asumido y luego, en octubre del 
año pasado, recorriendo La Serena, 
Vicuña e Illapel. 

SEQUÍA Y SEGURIDAD: 
LOS EJES A ABORDAR 

En el contexto de la inauguración de 
la planta desaladora de Pelambres, 
Christian Gross, alcalde de Los Vilos, 
en conversación con Diario El Día 
espera que “ojalá que el agua que ya 
no se va a ocupar o que se está de 
alguna manera consiguiendo a través 
de esta vía, pueda también permitir 
liberarla  para nuestros vecinos de la 
provincia del Choapa”.

En ese sentido, el edil considera que 
es importante que también la mine-
ría pueda ser un socio estratégico y 
colaborativo. “Ojalá también en un 

Actores locales esperan que en su cuarta visita oficial a la Región de Coquimbo, el Presidente Boric pueda dar anuncios respecto a la sequía.
LAUTARO CARMONA

escenario de sequía en donde se prevé 
que los próximos años tampoco sean 
años lluviosos, que efectivamente 
podamos tener un aporte en base 
a estas mismas plantas y que ojalá 
en algún minuto puedan alargar el 
proceso productivo para que también 

permitan satisfacer en parte futuras 
necesidades humanas”. 

“En tercer lugar” - agregó Gross - 
“siempre es muy grato poder tener al 
Presidente de la República en la co-
muna. Sabemos que no tenemos clara 
la agenda aún, pero aparentemente 
va a ser una visita solamente para la 
puesta en marcha de este proyecto. 
Pero seguramente aprovecharemos la 
oportunidad para hacerle llegar algu-
nas inquietudes de nuestra comuna 
de Los Vilos, algunos temas que son 
bien fundamentales a propósito de 
desalación”, remarcó el jefe comunal. 

Por su parte, Darwin Ibacache, 
consejero regional por la provincia 
del Choapa, sostuvo que “siempre 
es importante que una figura de la 
envergadura del Presidente visite 
nuestra región. Ahora, si es al Choapa 
para nosotros como habitantes de 
allá, toma mayor relevancia y espe-

ramos que dé anuncios importantes 
respecto a la sequía, entendiendo que 
no solamente es un problema que 
tenemos en este sector sino que es 
algo que tenemos como prioridad a 
nivel regional”, aseveró.  

“En esto, se valora la visita pero 
también los anuncios que podrían 
generarse en este ámbito y en la 
seguridad, sobre todo entendiendo 
que va a estar en Los Vilos, que es 
una zona golpeada por el narcotrá-
fico y esperamos que alguna de las 
novedades puedan ir por esta línea”, 
añadió.

De todas formas, Ibacache pun-

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo

ESPERAMOS QUE DÉ 
ANUNCIOS IMPORTANTES 
RESPECTO A LA SEQUÍA, 
ENTENDIENDO QUE 
NO SOLAMENTE ES UN 
PROBLEMA QUE TENEMOS 
EN ESTE SECTOR SINO QUE 
ES ALGO REGIONAL”

DARWIN IBACACHE
CONSEJERO REGIONAL
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tualizó que si bien arribará para la 
inauguración de la planta desaladora 
de Minera Los Pelambres, espera 
que existan anuncios por parte de la 
empresa respecto a liberación de los 
recursos hídricos en la zona alta del 
valle de Salamanca, “además, que 
efectivamente su producción sea en 
un 100% con agua desalada y pueda 
liberar el agua dulce a los regantes del 
Choapa que están siendo afectados 
por una prorrata importante”, indicó.  

En esa línea, Cristian Rondanelli, 
consejero regional por la misma pro-
vincia, comentó que “es un hecho 
consumado la grave crisis hídrica que 
estamos viviendo como región, y en 
torno a aquello hay ciertas acciones 
que se tienen que llevar a cabo por 
parte de los ministerios de Obras 
Públicas y de Agricultura”.

No obstante, a juicio de Rondanelli, 
la falta de agua ha derivado en una 
situación que debiera contar con 
gran atención por parte del ejecutivo, 
como es “la pobreza de la zona rural y 
todos los trabajadores que dependen 
del rubro agrícola, y es ahí donde te-
nemos una problemática importante 
que tal vez ha estado invisibilizada 
en nuestra Región de Coquimbo y 
que es donde se tiene que llegar con 
medidas concretas”, sostuvo.

En esa línea, puntualizó que dichas 
acciones se pueden hacer a través 
del Ministerio de Desarrollo Social o 
del Trabajo, “porque vamos a tener 
una baja en la cantidad de empleos 
que será importante, por lo tanto, los 
recursos que el Consejero Regional 
destina a los Pro Empleo no va a ser 

suficiente para poder cubrir la gran 
demanda que éstos podrían tener 
y en esto se deben tomar acciones 
concretas por parte del Gobierno 
central para ver esta problemática 
que está ocurriendo en nuestras 
zonas rurales”.

PROYECTO INCO

Respecto a esta iniciativa, Minera Los 
Pelambres se encuentra en la etapa 
final de la construcción del Proyecto de 
Infraestructura Complementario (INCO), 
que considera una planta desaliniza-
dora de osmosis inversa en la comuna 
de Los Vilos, con una capacidad de 
producir 400 litros por segundo de 
agua desalinizada. 

Además, la iniciativa contempla re-
forzar la capacidad de procesamiento 
de mineral de la compañía mediante 
la instalación de una nueva línea de 
molienda y una nueva línea de flotación 
en la planta concentradora, la que está 
ubicada dentro de las instalaciones 
productivas de Minera Los Pelambres, 
en la comuna de Salamanca.

Por otro lado, en octubre de 2023, 
la Comisión de Evaluación Ambiental 
de la región calificó favorablemente el 
Proyecto de Adaptación Operacional 
(PAO), ingresado al Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) en abril 
de 2021, iniciativa que busca aumentar 
la capacidad de desalinización para 
que así, más del 90% del agua que se 
utilice para producir cobre provenga del 
mar y de recirculación. 

También considera la construcción 
de un nuevo Sistema de Transporte de 
Concentrado, entre Chacay y el puerto, 
y que en su mayor parte se ubica en la 
misma plataforma de las tuberías de 
INCO. A su vez, la iniciativa de “Extensión 
de Vida útil”, busca proyectar la pre-
sencia de Minera Los Pelambres en el 
territorio más allá de 2035, solo con 
agua desalada y energías renovables.

•	 23-06-2016
Minera Los Pelambres ingresa al Servi-
cio de Evaluación Ambiental el proyec-
to de Infraestructura Complementaria 
con una inversión de $1.100 millones 
de dólares.

•	 06-02-2018
El proyecto INCO obtiene su resolución 
calificación ambiental (RCA), tras ser 
aprobado por el COEVA.

•	 15-11-2018
Directorio de Antofagasta Minerals 
aprobó importante inversión por 
US$1.300 millones en Los Pelambres.

•	 17-04-2019
Presidente Piñera da inicio a la cons-
trucción de la infraestructura comple-
mentaria de minera Los Pelambres.

•	 02-05-2023
Proyecto INCO de Antofagasta Minerals 
entra en su etapa final.

Cronología
SIEMPRE ES MUY 
GRATO PODER TENER 
AL PRESIDENTE DE 
LA REPÚBLICA EN LA 
COMUNA Y SEGURAMENTE 
APROVECHAREMOS PARA 
PLANTEAR INQUIETUDES”

CHRISTIAN GROSS
ALCALDE DE LOS VILOS

La infraestructura permitirá re-
tomar los niveles de producción 
de minera Los Pelambres, que en 
2022, vio caer en un 15% sus nive-
les, principalmente, ante la esca-
sez de recurso hídrico disponible.
La minera inició el diseño de la 
planta desalinizadora en 2015, 
para luego iniciar la tramitación 
ambiental.

PROYECTO INCO
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Parlamentarios respaldan idea de 
realizar elecciones en dos días

PERO INSTAN A REVISAR DETALLES DEL PROCESO

Tal como pasó 
en las eleccio-
nes de 2021, con 
esta idea se 
busca facilitar 
el proceso de 
votaciones, que 
se prevé que 
será largo dada 
la alta cantidad 
de nombres que 
habrían en las 
papeletas. 
LAUTARO CARMONA

En octubre de este año los ciudadanos deberán elegir alcaldes, 
concejales, consejeros regionales y gobernador, y dado que 
se prevé que será una jornada maratónica, el SERVEL propuso 
realizar dichos comicios en dos etapas. 

Tras el anuncio del Gobierno -de 
presentar un proyecto de ley para 
que elecciones de octubre se rea-
licen en dos días, producto de una 
recomendación del Servicio Electoral 
(SERVEL)- distintos diputados de la 
Región de Coquimbo se mostraron 
a favor de la iniciativa, esto con tal 
de favorecer la participación de las 
personas en los comicios.

Al respecto, cabe recordar que el 27 
de octubre están programadas las 
elecciones de alcaldes, concejales, 
consejeros regionales y goberna-
dor, proceso que será de carácter 
obligatorio y, dada la larga lista de 
nombres, se estima que podría ser 
una jornada maratónica y con largas 
filas de espera. 

En este contexto, la diputada Carolina 
Tello (PC), confirmó que “el proyecto 
de reforma que permitiría realizar las 
elecciones en dos días consecutivos 
se basa principalmente en las obser-
vaciones técnicas que ha realizado 
SERVEL y que dicen relación al tiempo 
promedio que los ciudadanos ocupan 
en votar en procesos como estos 
donde son distintas papeletas”. 

“Sin conocer aún los detalles del 
proyecto, nos parece que se funda 
precisamente en el espíritu de asegurar 
una votación expedita, un proceso de 
alta participación democrática y en 
ese sentido nos parece una buena 
opción”, agregó. 

Además, sostuvo que esperan co-
nocer más detalles de la iniciativa 
en la tramitación que se realizará en 
las distintas comisiones, con tal de 
asegurar un proceso exitoso, limpio y 
transparente, pensando en las personas 
mayores y con movilidad reducida.

Por su parte, el diputado Daniel 
Manouchehri (PS), afirmó que “hay 
que hacer todo lo posible para faci-
litarle a la gente la votación en las 
próximas elecciones. Vamos a tener 
una tremenda sábana con cuatro 
papeletas, con cientos de candidatos, 
y para evitar un proceso que pueda 
transformarse en algo eterno, los dos 
días pueden ser una buena solución”. 

En esa línea, comentó que podría 
ser una buena alternativa el poder 
ampliar el horario de la votación, 
pensando en facilitarles las cosas a 
las personas. “No nos sirve de nada 
gente esperando afuera de los recintos 
de votación, con sol, que terminen 
yéndose para la casa y no participando 
en el proceso electoral. Debemos dar 
más espacio de tiempo para que la 
gente pueda votar, ya sea dos días o 

ampliar el tiempo de votación de la 
elección del día domingo”, sostuvo.

A su vez, la diputada Nathalie Castillo 
(PC), recalcó que asegurar el prin-
cipio de la participación política es 
fundamental en el país. “Por eso, 
abrirse a una reforma da garantías 
y tranquilidad a un proceso que, 
sabemos y así lo ha informado el 
propio SERVEL y el gobierno, cam-
bió respecto las últimas elecciones 
(municipales) porque aumentó del 
padrón electoral y regresó el voto 
obligatorio, entre otros elementos 
técnicos”.

“El SERVEL tiene una historia in-
tachable de su trabajo y esta vez no 
será la excepción. Nosotras desde el 

Congreso apoyaremos esta reforma”, 
añadió.

SIN DESCUIDAR DETALLES 
DE LA PROPUESTA 

Desde la vereda de la oposición, en 
tanto, el poder extender la jornada a 
dos días, a juicio del diputado Juan 
Manuel Fuenzalida (UDI), tampoco 
es una mala alternativa. “Va a ser 
una elección compleja y larga porque 
serán cuatro papeletas en donde dos 
que serán de consejeros regionales 
y de concejales van a tener muchos 
nombres y, por lo tanto, van a inducir 
a que se gaste más tiempo en el 
proceso”, puntualizó. 

“Por lo tanto, si se puede potenciar 
la participación de las personas de 
esta forma, no sería mala idea sobre 
todo porque el proceso no se altera 
en nada porque siempre va a estar 
custodiado por las Fuerzas Armadas”, 
remarcó.

En tanto, para el parlamentario 
Marco Antonio Sulantay (UDI), los 
dos aspectos más importante de un 
proceso eleccionario son “contar con 
una gran participación ciudadana y 
entregar las máximas garantías para 
que éste se lleve a cabo en forma 
correcta”. 

“Por esta razón” - afirmó -”creo 
que ninguna idea para conseguir lo 
señalado anteriormente debe ser 
descartada, siempre y cuando la 

discusión y el debate incluya todas 
las aristas. Esto es, extender horario; 
aumentar las mesas y los locales de 
votación e incluso, dividir el proceso en 
dos domingos, uno para los comicios 
de alcalde y concejales y otro para 
gobernador y CORES”, complementó.

Por su parte, Víctor Pino, diputado 
del partido Demócratas, argumentó 
que podría ser una medida positiva 
para fomentar una mayor participación 
electoral, sin embargo, es importante 
considerar los detalles de la propuesta 
y sus posibles implicancias logísticas 
y operativas. 

A modo de ejemplo, planteó que 
ampliar el período de votación re-
querirá una planificación cuidadosa 
para garantizar que los recursos ne-
cesarios, como el personal electoral 
y los materiales de votación, estén 
disponibles durante ambos días.

“Se debe asegurar que los votos que 
se ingresen el primer día queden a 
resguardo y que ningún voto se pierda 
antes de tomar esta decisión”, cerró.  

SIN CONOCER AÚN LOS 
DETALLES DEL PROYECTO, 
NOS PARECE QUE SE 
FUNDA PRECISAMENTE EN 
EL ESPÍRITU DE ASEGURAR 
UNA VOTACIÓN EXPEDITA 
EN UN PROCESO DE ALTA 
PARTICIPACIÓN”

CAROLINA TELLO 
DIPUTADA

SI SE PUEDE POTENCIAR LA 
PARTICIPACIÓN, NO SERÍA 
MALA IDEA SOBRE TODO, 
PORQUE EL PROCESO NO SE 
ALTERA EN NADA PORQUE 
SIEMPRE VA A ESTAR 
CUSTODIADO POR LAS 
FUERZAS ARMADAS”

JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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